

# ACCIÓN URGENTE

## NUEVE PERSONAS MUERTAS EN OPERACIONES POLICIALES Al menos nueve personas murieron tras una serie de operaciones de la Policía Militar en la comunidad de Acari, Río de Janeiro, en un periodo de 20 días. Los miembros de la comunidad dicen que las operaciones comenzaron cuando terminó la Copa Mundial.

Nueve hombres murieron entre el 15 de julio y el 4 de agosto en la comunidad de Acari, Río de Janeiro, a consecuencia de operaciones de la Policía Militar. La última muerte tuvo lugar el 4 de agosto entre las cuatro y las cinco de la mañana, cuando un hombre de entre 30 y 40 años, organizador de un evento local de música y baile, salió a comprar hielo y murió por disparos. Los residentes de Acari dicen que, cuando terminó la Copa Mundial, las operaciones de la Policía Militar se intensificaron en la comunidad. También afirman que las operaciones e incursiones policiales en la comunidad tenían lugar casi a diario, y en ocasiones duraban más de 12 horas. Las operaciones las llevaban a cabo distintas unidades de la Policía Militar, como el Batallón 41, la unidad de la policía antidisturbios o el Batallón de Operaciones Especiales (BOPE). Normalmente, las operaciones se llevan a cabo sin previo aviso y a distintas horas (a primeras horas de la mañana, a últimas horas de la noche), y en ocasiones están encabezadas por un vehículo blindado conocido como *caveirão*.

Más de 80 residentes de la comunidad han informado sobre diversos abusos de la policía. Según afirman, la policía utiliza "llaves maestras" para entrar en las casas sin previo aviso, entra en las casas sin orden de registro, destruye las pertenencias de la gente y roba objetos y dinero. Los residentes aseguran además que los agentes utilizan un lenguaje insultante, especialmente con las mujeres, a las que llaman "guarras" (*piranha* o *vagabunda*), y a veces las agreden físicamente; a menudo las abofetean. El uso innecesario o indiscriminado de armas de fuego durante operaciones policiales pone la vida de todos los residentes en peligro, y afecta a la comunidad en general. Las escuelas y las guarderías permanecen cerradas durante las operaciones. En varias ocasiones, ha habido madres que se han arriesgado a llevar a sus hijos en brazos mientras buscaban un lugar seguro, pero no tenían donde ir.

### Escriban inmediatamente en portugués, en inglés o en su propio idioma:

- instando a las autoridades a garantizar que la fiscalía civil ordinaria lleva a cabo una investigación inmediata, exhaustiva e imparcial sobre los homicidios ocurridos durante las operaciones de la Policía Militar en la comunidad de Acari;
- instándolas a garantizar que se lleva a cabo una investigación inmediata y exhaustiva sobre las denuncias de otros presuntos abusos cometidos durante las operaciones de la Policía Militar, tales como insultos, agresiones físicas o entrada en domicilios sin orden judicial de registro, y a garantizar también que todos los agentes sospechosos de ser penalmente responsables de esos abusos son llevados ante la justicia;
- instando a la Policía Militar a garantizar que todas sus operaciones cumplen las normas internacionales, en especial el Código de Conducta de la ONU para Funcionarios Encargados de Hacer Cumplir la Ley y los Principios Básicos de la ONU sobre el Empleo de la Fuerza y de Armas de Fuego por los Funcionarios Encargados de Hacer Cumplir la Ley;

### ENVÍEN LLAMAMIENTOS ANTES DEL 18 DE SEPTIEMBRE DE 2014 A:

Oficial al mando de la Policía Militar de Río de Janeiro  
General Commander of the Militar Police of Rio de Janeiro  
Coronel José Luís Castro Menezes  
Rua Evaristo da Veiga, 78, 2º andar,  
Centro – Rio de Janeiro – RJ.  
CEP: 20.031-040, Brasil  
Correo-e: gcgchefe@pmerj.org  
Tratamiento: Dear Coronel / Coronel

Oficial al mando del Batallón 41 de la Policía Militar  
Commander of the 41st Military Police Battalion  
Tenente-coronel Luiz Carlos Leal Gomes  
Av. Pastor Martin Luther King Jr, s/nº  
Colégio – Rio de Janeiro – RJ  
CEP: 21.530-013, Brasil  
Fax: + 55 21 2333-8423  
Correo-e: secretaria\_41bpm@pmerj.rj.gov.br  
Tratamiento: Dear Lieutenant-Colonel / Teniente Coronel

Y copia a:  
Procurador General del Ministerio Público de Río de Janeiro  
Procurador Geral do Ministério Público Estadual do Rio de Janeiro  
Marfan Martins Vieira  
Av. Marechal Câmara, nº 370, 8º andar  
Centro - Rio de Janeiro - RJ  
CEP 20020-080, Brasil  
Correo-e: assessoria-pgj@mprj.mp.br

Envíen también copias a la representación diplomática de Brasil acreditada en su país. Inserten a continuación las direcciones de las sedes diplomáticas locales:

Nombre Dirección 1 Dirección 2 Dirección 3 Fax Número de fax Correo-e Dirección de correo-e Tratamiento Tratamiento  
Consulten con la oficina de su Sección si van a enviar los llamamientos después de la fecha indicada.

**AMNISTÍA  
INTERNACIONAL**



# ACCIÓN URGENTE

## NUEVE PERSONAS MUERTAS EN OPERACIONES POLICIALES

### INFORMACIÓN COMPLEMENTARIA

Los dirigentes comunitarios de Acari dicen que han contado unas 30 muertes causadas por operaciones de la Policía Militar en 2014. Según afirman, algunos homicidios son ejecuciones extrajudiciales de personas que ya se habían rendido. El 24 de febrero, un hombre de 31 años llamado Rafael Lopes Otoni murió de madrugada (entre las cuatro y las cinco de la mañana) de al menos cuatro disparos a manos de la policía. Según la declaración de un testigo, Rafael Lopes, tras rendirse, dijo "perdí, perdí", y levantó los brazos. Un policía se le acercó y le dijo: "No perdiste. Quiero tu alma" ("*Perdeu nada. Eu quero a tua alma!*"), y a continuación le disparó y lo mató.

La mención a "llevarse las almas" de los residentes de las *favelas* no es nueva. Normalmente, los *caveirões* llevan montados en su exterior unos altavoces con los que se anuncia la llegada de los vehículos blindados con expresiones como: "Venimos a llevarnos vuestras almas". En la publicación de Amnistía Internacional *We have come to take your souls: the caveirão and policing in Rio de Janeiro* (AMR 19/007/2006), se informó de que, el 1 de septiembre de 2005, la *favela* de Acari vivió un día de terror cuando el Batallón de Operaciones Especiales (BOPE) de la policía lanzó una operación relámpago encabezada un *caveirão*. Según los miembros de la comunidad, durante esa operación, un muchacho de 17 recibió un disparo en la cabeza. Los policías a continuación izaron el cadáver a un gancho del *caveirão* y recorrieron la comunidad exhibiéndolo y pidiendo dinero a cambio de entregarlo. Ese mismo día, una mujer de 46 años murió también por disparos.

En una reunión mantenida con Amnistía Internacional y otras organizaciones de derechos humanos, una mujer de Acari dijo: "No queremos ver otra madre más llorando. La gente está cansada de ver a madres llorar".

Acari fue también el escenario de un homicidio colectivo que dio lugar al movimiento Madres de Acari (*Mães de Acari*). El 26 de julio de 1990, 11 muchachos de Acari fueron secuestrados y desaparecieron. Sus cadáveres nunca se encontraron. El grupo de madres se movilizó para pedir justicia. Una de ellas, Edméia da Silva, fue asesinada el 20 de julio de 1993, al parecer como venganza.

Nombre: Comunidad de Acari

Sexo: Hombres y mujeres

AU: 198/14 Índice: AMR 19/009/2014 Fecha de emisión: 8 de agosto de 2014